
都市生活又闻江南水土弦歌雅意
江南丝竹小乐团在沪“火”起来了，传承艺术的同时也承载着中国人世世代代的文化基因

每周二下午 2 点， 是上海市工人文

化宫茉莉花江南丝竹社固定的 排 练 时

间。采访当日，当记者赶到工人文化宫的

排练厅时，里面已经摆好了阵势：居中一

台扬琴，其后一把古筝，二胡、琵琶、阮、
笙、 箫则各自执在演奏者手中， 分列两

旁。一曲《行街》演绎得行云流水，委婉动

听。 很难想象眼前的这支乐队里担任演

奏的，都是“非职业”乐手。

在上海， 如茉莉花江南丝竹社这样

的丝竹团体已经有上百支。 “年年有比

赛，处处有乐队，江南丝竹发展环境与以

前不可同日而语。”上海音乐学院民乐系

副教授、 江南丝竹传承人成海华一辈子

都在研究江南丝竹， 接受采访时， 他感

叹：江南丝竹又“火”起来了。

江南丝竹的传承，保留了
民间独特的演奏“礼仪”

江南丝竹产生并流行于苏浙沪， 源

远流长 。 以二胡 、 笛子为两件 主 要 乐

器， 一般三至五人， 多亦可七至八人，
其最大特点是演奏风格精细， 在合奏时

各个乐器声部既富有个性又互相和谐，
曲调悠闲缠绵， 秀雅悠扬， 是江南水乡

文化杰出的代表之一 。 2006 年 ， 江南

丝竹列入第一批国家级非物质文化遗产

名录。
有专家评论， 中国的民间音乐所蕴

含的，不只是艺术的魅力，更重要的是其

承载着中国人世世代代的生存方式和文

化基因。江南丝竹就是一个绝佳的例证。
“以前江南丝竹的演奏方式就是一些同

好相约在家里、茶馆演奏，上海话叫‘合

（ge，沪语旧时发音）丝竹’。 这里既有你

进我退，崁挡让路的礼仪，又有点互相竞

争的意味。 其中包含的是中国人的处世

哲学。 ”丝竹乐队中，每个乐器声部讲究

的是力度均匀，平衡；演奏者的气息沉下

来，音量上平衡统一，合奏者之间能感应

到配合默契 、 心灵相通的美妙 感 受 。
“‘丝竹音乐’的核心在于‘和谐’，这才是

江南丝竹的最高境界。 ”成海华说，丝竹音

乐的传承， 恰好保留了这种民间独特的演

奏“礼仪”。
不过， 随着时代的发展， 江南丝竹曾

经赖以生存的慢节奏生活环境已经不复存

在。 流行文化的多元化，会不会使江南丝竹

的“立足之地”更加狭小？ “曾经有段时间，不
少丝竹社都名存实亡。 但随着近几年政策

的保护和民间力量的推广， 江南丝竹又活

起来了。 ”
茛 下转第二版
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搞好中美关系是对世界的应有担当
赞赏特朗普强调美国政府坚持一个中国政策，指出一个中国原则是中美关系的政治基础

习近平同特朗普通电话：两国发展完全可以相辅相成相互促进

新华社北京2月10日电 2月10日，国
家主席习近平同美国总统特朗普通电话。

习近平祝贺特朗普正式就任美国总

统， 感谢特朗普2月8日来信就元宵节和

中国农历鸡年向中国人民致以 节 日 祝

福， 对特朗普表示愿意努力拓展中美合

作、 发展惠及中美两国和国际社会的建

设性双边关系表示高度赞赏。
特 朗 普 对 此 表 示 感 谢 ， 再 次 祝 贺

习近平主席和中国人民节日快乐。
习近平指出，总统先生就任以来，中

美双方就共同关心的问题保持了密切沟

通。 面对当前纷繁复杂的国际形势和层

出不穷的各种挑战， 中美加强合作的必

要性和紧迫性进一步上升。 中美两国发

展完全可以相辅相成、相互促进，双方完

全能够成为很好的合作伙伴。 搞好中美

关系，符合两国人民根本利益，也是中美

两个大国对世界的应有担当。 中方积极

致力于同世界各国和谐相处、合作共赢。
我们愿意加强同美方在经贸、 投资、科

技、能源、人文、基础设施等领域互利合

作，加强在国际和地区事务中沟通协调，
共同维护世界和平稳定。

特朗普表示，很高兴同习近平主席通

话，美中保持高层沟通十分重要。我对上

任以来双方保持密切联系感到满意。我钦

佩中国发展取得的历史性成就，向中国人

民致意。发展美中关系受到美国人民广泛

支持。我相信，美中作为合作伙伴，可以

通过共同努力，推动我们双边关系达到历

史新高度。 美方致力于加强两国在经贸、
投资等领域和国际事务中的互利合作。

特朗普强调， 我充分理解美国政府

奉行一个中国政策的高度重要性。 美国

政府坚持奉行一个中国政策。

习近平赞赏特朗普强调美国政府坚持

一个中国政策， 指出一个中国原则是中美

关系的政治基础。 中方愿意同美方一道努

力，加强沟通，拓展合作，推动中美关系健

康稳定发展，取得更加丰硕的成果，造福两

国人民和各国人民。
两国元首同意保持密切联系， 就共同

关心的问题及时交换意见， 加强各领域交

流合作，并期待着早日会晤。
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一 家 是 试 点 国 企 改 革 的 园

区开发服务商， 另一家是区域内

知名的医药产业龙头， 在上海自

贸试验区保税片区， 这样两家企

业———外高桥集团股份有限公司

和药明康德近日宣布， 共同探索

打 造 国 际 生 物 医 药 科 创 中 心 平

台， 目标是在五年内吸引两三百

个创业团队， 形成10个至20个自

主知识产权新药。
“不再停留于传统的园区开

发和运营， 承载着自贸区和科创

中心建设的国家战略， 我们要做

创新企业项目的‘时间合伙人’。”
外高桥集团股份有限公司董事长

刘宏告诉记者， 借助专业企业市

场化的眼光， 探索以资本介入方

式投资平台企业、 科创项目和创

新团队， 外高桥将与优秀的创新

“幼苗”共同成长。

眼光不停留在“房东”上
自上海自贸区挂牌成立起，

外高桥的发展坐标就已落定：站

在改革前沿， 成为接轨全球惯例

的海关特殊监管区。
对标国际上开放、 便利化的

营商环境， 这里集聚起一批先进

制造、 科技研发和检测维修服务

类跨国企业， 形成了具有区域特

色 的 跨 国 公 司 科 技 创 新 生 态 群

落：以美光半导体、马瑞利为代表

的制造提升型，以大赛璐、卡尔蔡

司为代表的贸易拉动型， 以美国

药典、 香港标检为代表的服务带

动型， 以药明康德为代表的离岸

服务型等。 茛 下转第四版
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教育绝不能被逐利的资本绑架
减负是一项系统工程，现阶段应从整顿教育培训乱象开始

开学前的这几天， 不少中小学生家

长纷纷走进培训机构 ， 奉上不 菲 的 学

费———还在读幼儿园的孩子， 每月补习

费用奔着万元而去； 为了升学， 有的家

长一次性为孩子支付3年十几万的补课

费……记者调查发现， 眼下， 不论是学

生、家长还是学校，在不同程度上被培训

机构所“绑架”。
“是时候出台有力举措惩治培训乱

象了！”不少业内专家指出，为中小学生

减负是一项系统工程，不可能一蹴而就，
需要理性认识， 而现阶段的重点应该是

清理、整顿和规范教育培训市场，维护教

育的公平公正。“教育绝不能被逐利的资

本绑架！”

饥饿营销，把家长的焦虑
做成一门生意

“距离2017年上海中考还剩120多

天，中考满分630分，而沪上某知名高中

去年的平行志愿投档分是604分，看来中

考只有26分可以扣！来算算，如果体育扣2
分，语文扣20分，剩下只有一道4分的数学

选择题可扣了……” 这条渲染升学焦虑的

微信最近被转得火热，而其背后直接勾连

着一个应考冲刺班的广告，目标群体就是

今年要参加中考且孩子学业水平还不错

的学生家长。
把家长们的焦虑做成一门“生意”，每

年的升学季都是培训机构推出 “狠招”的

关键节点 。这些年 ，为了网罗更多孩子进

补习班，不仅培训机构制造“升学焦虑”的

时间节点越来越提前，而且在营销上也花

样繁多。
某全国性英 语 培 训 机 构 负 责 人 坦

言， 该机构的营销人员与授课教师数量

相同， 因为 “营销人员的说法技巧和策

略，有时候比授课质量更重要”。
茛 下转第四版

■本报记者 徐璐明
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本报讯 昨天上午， 上海推进科技创新中心建

设办公室召开第二次全体会议， 研究部署 2017 年

科创中心建设重点工作。 上海市委副书记、 市长应

勇， 国家发展改革委副主任林念修共同主持会议并

讲话。 应勇指出， 上海科创中心建设已经进入全面

落实、 全面攻坚的新阶段， 要坚持服从服务国家发

展大局， 深入学习贯彻习近平总书记关于全面深化

改革的重要指示精神， 全面落实国家相关工作部署

要求， 深入实施创新驱动发展战略， 着力提高自主

创新能力， 创新科技体制机制， 加快构筑科创中心

的 “四梁八柱”， 为我国建设世界科技强国作出应

有贡献。
教育部副部长杜占元、 人力资源和社会保障部

副部长汤涛出席会议。 上海市委常委、 常务副市长

周波汇报了科创中心建设 2017 年重点工作安排 。
国家相关部门代表提出了意见和建议。

“建设具有全球影响力的科创中心是国家战

略， 必须始终服从服务于国家发展大局。” 应勇指

出， 推进科创中心建设要与国家深化供给侧结构性

改革、 振兴实体经济紧密结合， 更加注重加强创新

供给， 更加注重促进科技成果转化和产业化， 为我

国动能转换提供强有力的支撑。 对照科创中心建设

“三步走” 的目标， 今年要重点落实好国家批准的

相关方案， 加快构筑科创中心的 “四梁八柱”， 努

力形成科创中心基本框架的雏形。 要抓能力提升，
将建设张江综合性国家科学中心作为科创中心建设

的核心任务， 全力以赴、 集中力量推进， 力争迅速

做实、 做强、 做出影响。 要抓动力激发， 通过深化

科技体制机制改革， 充分激发各类创新主体创新创

业的内在动力。 要抓基础培育 ， 大力推进大众创

业、 万众创新， 建好众创空间， 为创新创业者提供

低成本、 便利化、 开放式的综合服务。 科创中心建

设是一项巨大的系统工程 ， 上海必须依靠全国力

量、 借助全球资源， 尤其需要推进办各成员单位一

如既往地支持和帮助， 形成推进工作的更大合力。
林念修指出， 上海科创中心建设是一项国家战

略， 要将习近平总书记关于全面深化改革的重要指

示作为根本遵循和行动指南， 全面落实国家相关工

作部署要求。 2017 年上海科创中心建设目标任务

已经明确， 要抓紧细化方案措施， 抓好项目落地落

实， 努力在四方面取得标志性成效。 一是在全面创

新改革试验上取得标志性突破 ， 希望上海聚焦重

点、 突破难点、 打通堵点， 为全国推进全面创新改

革试验探索更多可复制可推广的经验。
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商务印书馆今迎120岁生日
在沪唯一旧址修复后首度亮相

本报讯 （首席记者顾一琼） 今

天， 商务印书馆迎来 120 岁生日。 在

网络未至的年代， 其实国人早有属于

自己的、 可以随身怀揣的 “谷歌” 和

“度 娘 ” ， 且 几 乎 人 手 一 册 。 它 就

是———《新 华 字 典 》。 半 个 多 世 纪 以

来， 这本全世界首屈一指的畅销书，
几乎源于同一机构———商务印书馆。

1897 年 2 月 11 日， 商务印书馆

在上海成立， 中国现代出版业从这里起

步。 经过数年修复， 位于天通庵路 190
号的商务印书馆第五印刷所旧址———目

前在上海唯一保留的一处商务印书馆旧

址今起首度亮相， 在这里将举办 “中国

现代出版 ” 展览及文化讲座 ， 让 更 多

人在此触摸中国文化特别是出 版 业 的

丰 厚 历 史 和 渊 源 文 脉 。 展 览 结 束 后 ，
静安区文化局还将进一步整理 完 善 旧

址内部布局。
旧址面积约 2000 平方米， 为两层

楼结构。 据介绍， 旧址当年的两层楼都

用作印刷车间， 之后逐步转为商务印刷

馆办公场所。 目前建筑主体还保留着独

具特色的钟楼结构。 旧址内， 工人们正

为中国现代出版主题展览 的 布 展 而 奔

忙。 茛 下转第四版
荩 相关报道刊第二版

在商务印书馆旧址内， 工作人员整理陈列珍贵历史书籍。 袁婧摄

买元宵，“老字号”又见长龙
随着元宵节的到来，上海老字号点心店王家沙的顾客络绎不绝。 图为昨

天，市民冒着寒风排队购买汤团。 袁婧摄

荩 相关报道刊第四版


